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仅20余年，律师事务所的组织形式就从单纯的国资所到大量

开办“两不四自”所，到目前合伙所成为最普遍的形式。与

之相适应，律师管理体制也经历了从单纯的行政管理，到律

师协会成立，到“两结合”管理的历史过程。 由专职律师担

任会长、副会长，实行行业自治管理，对我们来说属于新生

事物。特别是首届由于专职律师担任会长、副会长的律师协

会班子，面临着各种利益、观念的矛盾与冲突，各种思想的

剧烈碰撞也在所难免。这里，用毛泽东同志的一段话来自勉

是最好的：“任何新生事物的发展，总是要经过艰难曲折的

，在社会主义事业中，要想不经过艰难曲折，不付出极大努

力，总是一帆风顺，容易得到成功，这种想法，只是幻想。

”毛泽东同志的这段话，也适合律师行业管理的开局阶段。 

行业管理之难，不但难在缺乏经验，没有成熟的模式可供遵

循，而且在“官本位”思想仍然严重的社会纷围中，我们的

许多工作不一定得到社会各方面的理解。正因为难，这样，

就要求我们对工作中出现的问题，要认真冷静研究、科学细

致分析。对律师协会运作过程中“看不惯”的事情，要用善

意的眼光去解读、用宽容的心态去对待。当某些工作得不到

别人理解，甚至产生误解时，宁可自己受点委曲也要顾全大

局，将工作做好。 全国人民代表大会代表、老一辈律师王工

在谈到律师工作的艰难险阻时，不无悲壮地说：“在法制社

会进程中，作为律师，我不下地狱，谁下地狱！”或者我们



可以用孟子的话，阿Q精神也好，自勉也罢，反正听起来能

振奋人的精神，那就是：天将降大任于斯人也，必先饿其肌

肤、苦其心智、劳其筋骨。 万事开头难，我们应当感到光荣

，因为我们是时代的拓荒者。律师行业管理者们应当树立这

样的思想：律师是一个国家民主进程的象征，值得为这个事
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